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DISCURSO 
SR. ELÍAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA 
LANZAMIENTO PROYECTO RED VERDE 
CASA PRESIDENCIAL  
LUNES, 25 DE AGOSTO DE 2008 
 
HAY SIN DUDA EN ESTE MOMENTO YA UNA VARIDAD DE TEMAS QUE 
DOMINAN LA OPINIÓN PÚBLICA, EL TEMA DEL PETRÓLEO, EL TEMA DEL 
CAMBIO CLIMÁTICO, EL TEMA DE LA EDUCACIÓN, EL TEMA DEL MEDIO 
AMBIENTE, SON TEMAS QUE ESTÁN INTERRELACIONADOS, Y QUE VAN 
A OCUPAR LA AGENDA DE LOS FUTUROS DE ESTE Y DE LOS FUTUROS 
GOBIERNOS, NO SOLAMENTE DE EL SALVADOR, SINO TAMBIÉN DE 
TODO EL MUNDO. 
 
RECIENTEMENTE ASISTIMOS A NACIONES UNIDAS A ADQUIRIR 
COMPROMISOS IMPORTANTES EN LA AGENDA DEL CAMBIO CLIMÁTICO. 
POR SUPUESTO ESTE TEMA ABORDADO HACE MUCHOS AÑOS, LE 
RESTÁBAMOS IMPORTANCIA, HASTA QUE LLEGARON LAS 
INUNDACIONES, HASTA QUE LLEGARON LOS PROBLEMAS, LA 
CAPACIDAD QUE TENÍA EL PAÍS DE ABSOBER ESA CANTIDAD DE AGUA, 
TUVIMOS QUE HACER UNA RECONSTRUCCIÓN, PRÁCTICAMENTE, DE LA 
CAPITAL EN LOS DRENAJES, DE REPENTE LLUEVE, CUANDO DEBE 
LLOVER NO LLUEVE, FENÓMENOS DE LA NIÑA, DEL NIÑO, TODO ESTO 
COMBINADO, REPRESENTA COMO UN PANORAMA PREOCUPANTE SOBRE 
TODO EN LOS PAÍSES QUE TENEMOS UNA ALTA VULNERABILIDAD. 
 
DESDE EL INICIO DE NUESTRO GOBIERNO MANIFESTAMOS QUE EL 
RESPETO AL MEDIO AMBIENTE DEBE SER VISTO COMO UN VEHÍCULO 
DE FOMENTO PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL. ESTAMOS 
CONVENCIDOS QUE LA LIBERTAD PARA HACER USO DE LOS RECURSOS 
SE DEBE EJERCER CON RESPONSABILIDAD, SU ABUSO Y DETERIORO 
COMPROMETE EL BIENESTAR DE LAS FUTURAS GENERACIONES. 
 
SOMOS UN GOBIERNO RESPONSABLE, CONSCIENTE DE QUE EL 
DESARROLLO DEBE IR SUSTENTADO EN APROVECHAMIENTO 
SOSTENIBLE DE LOS RECURSOS NATURALES, DEBEMOS TRABAJAR 
ARDUAMENTE CON EL FIN DE RECONVERTIR LOS DAÑOS CAUSADOS A 
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NUESTRO ECOSISTEMA. EL DESARROLLO ECONÓMICO DE UN PAÍS, DE 
NINGUNA MANERA DEBE REIÑIR CON EL CUIDO DEL MEDIO AMBIENTE.  
 
ESTIMADOS AMIGOS:  
CONCIENTES QUE EL MEDIO AMBIENTE ENFRENTA AÚN SERIAS 
AMENAZAS, ES QUE HOY, COMO LO HAN EXPLICADO LOS MINISTRO DE 
MEDIO AMBIENTE Y LA MINISTRA DE EDUCACIÓN, EL PRESIDENTE DE 
LA ANEP, QUE SE HA INCORPORADO A TODO ESTE ESFUERZO, A 
TRAVÉS DE LAS EMPRESAS PRIVADAS DEL PAÍS, LANZAMOS ESTA 
INNOVADORA INICIATIVA DENOMINADA “RED VERDE”, QUE AGLUTINA 
MÚLTIPLES ESFUERZOS DEL GOBIERNO CENTRAL A TRAVÉS DE AMBOS 
MINISTERIOS. 
 
YO LE DECÍA AL MINISTRO DEL MEDIO AMBIENTE, QUE DEBÍAMOS 
BUSCAR INICIATIVAS, QUE ESTUVIERAN EL ACCESO NO SOLAMENTE 
DE LAS GRANDES EMPRESAS, DE LAS PEQUEÑAS Y LAS MEDIANAS 
EMPRESAS. 
 
RED VERDE NACE COMO UNA INICIATIVA DEL GOBIERNO DE EL 
SALVADOR, A TRAVÉS DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE Y 
RECURSOS NATURALES, PARA UNIFICAR LOS ESFUERZOS DE 
RESPONSABILIDAD AMBIENTAL EMPRESARIAL, DÁNDOLE LAS 
HERRAMIENTAS A LA EMPRESA PRIVADA PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE 
PROGRAMAS DIRIGIDOS A MEJORAR LAS CONDICIONES SOCIALES Y 
AMBIENTALES DE LA POBLACIÓN MÁS VULNERABLE. 
 
RED VERDE ES UN CONJUNTO DE ESFUERZOS ENFOCADOS EN 
PROYECTOS ESPECÍFICOS COMO: AGUA SEGURA, AHORRO DE LEÑA 
PARA PROTEGER NUESTROS BOSQUES, RECICLAJE ESCOLAR, 
REFORESTACIÓN, AHORRO ENERGÉTICO Y RESPONSABILIDAD 
AMBIENTAL EMPRESARIAL. 
 
EN ESTE MARCO DE RED VERDE PRETENDEMOS QUE LAS ESCUELAS SE 
CONVIERTAN EN EL SITIO ADECUADO AMBIENTALMENTE HABLANDO, 
PARA GARANTIZARLE A LOS NIÑOS Y A LAS NIÑAS QUE RECIBEN SUS 
ALIMENTOS CALIENTES, LOS CUALES DEBERÁN SER PREPARADOS EN 
COCINAS AHORRADORAS DE LEÑA, QUE NOS GARANTICEN QUE NO 
ESTAMOS CAUSANDO DAÑO AL MEDIO AMBIENTE AL HACER USO 
EXCESIVO DE LA LEÑA. 
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POR CIERTO, ESTAMOS TERMINANDO UN ESTUDIO QUE DEMUESTRA, 
AUNQUE ES ALGO COSTOSO PARA EL ESTADO, PERO QUE DEMUESTRA 
QUE CON EL SUBSIDIO AL GAS PROPANO, MUCHA GENTE QUE 
GASTABA LEÑA EN EL PAÍS, HAN ADQUIRIDO EL GAS, LO HAN 
ADQUIRIDO, PORQUE EFECTIVAMENTE EN EL PAÍS EL GAS ES 
ENORMEMENTE BARATO. 
 
Y ESE PROYECTO, DE ACUERDO AL ÚLTIMO CENSO, DEMUESTRA QUE 
EL USO DE LA LEÑA QUE ERA UN 55 POR CIENTO, SE REDUCE A UN 33 
POR CIENTO. O SEA, TOMEMOS ESTO COMO UNA INVERSIÓN PARA EL 
MEDIO AMBIENTE, INCLUSO, HEMOS SOLICITADO A LOS TÉCNICOS DE 
LOS MINISTERIOS, DEL MINISTERIO DE HACIENDA, BUSCAR LA 
OPORTUNIDAD DE COLOCAR ESTE PROGRAMA DE SUBSIDIO A NIVEL 
INTERNACIONAL, PARA QUE RECIBA, NO SOLMENTE UN PREMIO, SINO 
UN PAGO, PORQUE EFECTIVAMENTE, ADEMÁS DEL PARQUE CAFETERO 
DEL PAÍS, QUE SE HA CONSERVADO CON LOS PROGRAMAS DE LOS 
ÚLTIMOS GOBIERNOS, TAMBIÉN EL TEMA DE LA LEÑA HA SIDO UN 
ÉXITO. 
 
LO HICIMOS CON LA CUOTA DE FICAFÉ, … POR PROTEGER EL MEDIO 
AMBIENTE, Y CREO QUE CON EL TEMA DEL GAS, HAY QUE SER 
CREATIVOS, EN BUSCAR ESTOS DINEROS, QUE HOY POR HOY CARGAN 
NUESTRO PRESUPUESTO NACIONAL. 
 
ADEMÁS QUEREMOS APROVECHAR EL ABUNDANTE RECURSO DE AGUA 
QUE NOS LLEGA, COMO LA LLUVIA EN EL INVIERNO, PARA QUE ESTO 
SEA USADO EN LAS ESCUELAS, TAMBIÉN EN EL USO DOMÉSTICO, 
CAPTÁNDOLO, ACOPIÁNDOLO EN TANQUES, CONTRIBUYENDO DE ESTA 
MANERA A REDUCIR LOS ÍNDICES DE MORTALIDAD Y MORBILIDAD POR 
INFECCIONES GASTROINTESTINALES. 
 
SE REFORZARÁ LA CAMPAÑA DE EDUCACIÓN AMBIENTAL, EN LOS 
SALONES DE CLASES PARA NUESTROS NIÑOS, PARA QUE APRENDAN 
LA CULTURA DEL RECICLAJE. LA CULTURA DEL RECICLAJE, QUE POR 
CIERTO YA INICIAMOS EN ALGUNOS CENTROS EDUCATIVOS, CON EL 
FIN DE MANEJAR ADECUADAMENTE LOS DESECHOS SÓLIDOS Y 
ADEMÁS ENSEÑARLES A MANEJAR PEQUEÑAS EMPRESAS QUE LES 
PERMITAN OBTENER INGRESOS DE LA VENTA DE LOS MATERIALES 
RECICLABLES PARA CUBRIR SUS ACTIVIDADES ESPECIALES.  
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EL POTENCIAL DE RECICLAJE PARA LAS 5,044 ESCUELAS PÚBLICAS DEL 
MINISTERIO DE EDUCACIÓN REPRESENTA MÁS DE 200 TONELADAS 
MENSUALES EN PLÁSTICO Y ALUMINIO CORRESPONDIENTE A UN 
VALOR ESTIMADO DE 183 MIL DÓLARES MENSUALES. 
  
CREEMOS QUE ES IMPORTANTE UNA CULTURA DE AHORRO 
ENERGÉTICO, A PESAR DE QUE EL PETRÓLEO HA BAJADO SU PRECIO, Y 
CUANDO ESTAMOS EN INVIERNO GENERAMOS MÁS DEL 50 POR 
CIENTO DE LA PRODUCCIÓN ELÉCTRICA CON NUESTRAS PRESAS, LA 
PARTE GEOTÉRMICA QUE ESTÁ APORTANDO YA CASI MÁS DE UN 20 
POR CIENTO DE LA DEMANDA NACIONAL, GEOTÉRMICA ES NUESTRO 
PETRÓLEO, ES MÁS CARA PRODUCIR ENERGÍA ELÉCTRICA VÍA 
GEOTÉRMICA QUE VÍA HIDROELÉCTRICA. 
 
A PESAR DE QUE EL PETRÓLEO HA BAJADO DE PRECIO, TODAVÍA 
SIGUE SIENDO CARA LA PRODUCCIÓN TÉRMICA, QUE ES LO QUE 
TERMINA DE COMPLETAR LA DEMANDA NACIONAL, Y LA DEMANDA 
CRECE, Y VA CRECER MÁS, AFORTUNADAMENTE CON EL PUERTO DE LA 
UNIÓN, PARA LOS PRÓXIMOS AÑOS, HAY DOS GRANDES INVERSIONES 
DE GAS NATURAL Y DE CARBÓN, QUE VAN A CONTRIBUIR A 
DIVERSIFICAR LA MATRIZ ENERGÉTICA DEL PAÍS. 
 
CREEMOS QUE ES IMORRANTE LA CULTURA DEL AHORRO ENERGÉTICO, 
ES POR ELLO QUE EN LOS CENTROS ESCOLARES SE PROMOVERÁ EL 
AHORRO DE LA ENERGÍA ELÉCTRICA A TRAVÉS DEL CAMBIO DE LA 
LUMINARIA TRADICIONAL A LA LUMINARIA AHORRADORA, 
PERMITIENDO EL AHORRO DE ENERGÍA EL CUAL PUEDE CONTRIBUIR A 
DISMINUIR, COMO LO HA RATIFICADO LA MINISTRA DE EDUCACIÓN, 
EL MANTENIMIENTO DE LAS ESCUELAS Y EN GENERAL BENEFICIAR LA 
GENERACIÓN DE ENERGÍA DEL PAÍS. 
 
A TRAVÉS DE LA REFORESTACIÓN DE LAS ZONAS DE 
AMORTIGUAMIENTO EN LAS ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS, ZONAS 
ALTAS VULNERABLES A DESLIZAMIENTOS, COMO EN LAS ZONAS DE 
CUENCAS HIDROGRÁFICAS, PARA QUE SE PUEDA GARANTIZAR LA 
CONSERVACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES, INCREMENTAR LA 
CAPACIDAD ALIMENTARIA A TRAVÉS DE LOS PROGRAMAS DE ÁRBOLES 
FRUTALES Y BENEFICIAR LA CAPACIDAD DE RECUPERACIÓN DE 
NUESTROS MANTOS ACUÍFEROS, CAPTURANDO EL CARBONO PARA 
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CONTRIBUIR COMO PAÍS EN LA LUCHA CONTRA EL CALENTAMIENTO 
GLOBAL. 
 
ESTIMADOS AMIGOS: 

RED VERDE ES UN PROYECTO NACIONAL PARA EL APROVECHAMIENTO 
RACIONAL Y EFICIENTE DE LOS RECURSOS NATURALES CON EL CUAL  
FOMENTAMOS LA EDUCACIÓN AMBIENTAL, INDISPENSABLE PARA QUE 
LOS SALVADOREÑOS Y LAS SALVADOREÑAS RECONOZCAMOS QUE EL 
CUIDO Y PROTECCIÓN DE LA NATURALEZA, ES RESPONSABILIDAD DE 
TODOS.  

EN EL MUNDO HAY MUCHA GENTE QUE DESEA HACER ALGO POR LA 
TIERRA, POR LA NATURALEZA, POR LOS ANIMALES, PERO LAS 
CAMPAÑAS ECOLOGISTAS NO SE PUEDEN GANAR SOLAS, LAS 
CAMPAÑAS ECOLOGISTAS NECESITAN DE LA COOPERACIÓN DE 
TODOS.  
 
ES POR ELLO QUE QUIERO AGRADECER A LAS EMPRESAS QUE VAN A 
PARTICIPAR EN ESTA INICIATIVA, ES UNA INICIATIVA … RAZONABLE, 
UNA INICIATIVA SENCILLA, ESTOS TANQUES DE CAPTACIÓN POR 
EJEMPLO, DE AGUA EN LAS ESCUELAS, TODAVÍA TENEMOS ALGUNAS 
ESCUELAS SIN AGUA, ESTO PUEDE SER LA GRAN SOLUCIÓN, TENEMOS 
QUE DAR ESTE PASO. 
 
ME SIENTO MUY CONTENTO PORQUE AL ENTERARME QUE UN GRUPO 
DE EMPRESAS SE ESTÁN UNIENDO AL ESFUERZO PARA TRABAJAR EN 
CONJUNTO POR EL MEDIO AMBIENTE, FORMARÁN PARTE DE LA RED 
VERDE QUE PROMUEVE EL MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE, 
ALGUNOS SE ENCUENTRAN AQUÍ, EMPRESARIOS QUE LE HAN DICHO 
SÍ, A ESTE PROYECTO, POR LO QUE DE ANTEMANO LES DOY LOS 
AGRADECIMIENTOS POR PENSAR EN EL MEDIO AMBIENTE DEL PAÍS. 
 
FELICITAR POR EL ESFUERZO A LOS MINISTERIOS, ESPECIALME AL 
MINISTRO DE MEDIO AMBIENTE, A LA MINISTRA DE EDUCACIÓN, 
PORQUE AQUÍ HACEMOS UNA COMBINACIÓN IMPORTANTE, EL TEMA 
DEL RECICLAJE, POR EJEMPLO ES UN TEMA CULTURAL, UN TEMA 
CULTURAL, Y HAY QUE TRABAJARLO DESDE LOS NIÑOS, PARA LLEGUEN 
A LA CASA Y NOS ENSEÑEN A LOS MAYORES A HACER ALGO QUE NO 
HEMOS HECHO. 
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SOMOS CAPACES DE TIRAR LATAS DESDE LOS CARROS, Y NO ESTOY 
HABLANDO DE CARROS VIEJOS, AQUÍ UNO CAMINA POR LA CIUDAD Y 
HAY CARROS DE CARROS, UNA GRAN CANTIDAD DE CARROS Y ES 
LAMENTABLE VER COMO PERSONAS, QUE SE SUPONEN CON ALTA 
EDUCACIÓN, TIRAN LA LATA CON FACILIDAD, SE VA UNO POR LAS 
CARRETERAS DEL PAÍS, QUE EN TAN BUEN ESTADO LAS TENEMOS, LOS 
BUSES TIRAN CÁSCARA DEL GUINEO, DEL PLATANO, TIRAN LAS 
BOLSITAS PLÁSTICAS DE ALGUNOS PRODUCTOS QUE VAN 
CONSUMIENDO, HAY FALTA DE CONCIENCIA. 
 
LA SEPARACIÓN DEL PLÁSTICO POR EJEMPLO, Y DIGO ESTO PORQUE 
YO NO ME ESTOY PONIENDO DEL LADO DE LOS QUE SI LO HACEN, ME 
ESTOY PONIENDO DEL LADO DE LOS QUE TENEMOS QUE APRENDER  A 
HACERLO Y NO LO HEMOS HECHO A LO LARGO DE LA HISTORIA. 
 
PERO ESTE VA A SER EL GRAN TEMA, EL GRAN TEMA ES COMO 
CUIDAMOS EL MEDIO AMBIENTE, EL GRAN TEMA ES QUE TENEMOS 
AGUA EN EL INVIERNO Y NO LA APROVECHAMOS, EL GRAN TEMA ES 
QUE EL AGUA PUEDE ESCASEAR, OTROS PAÍSES HAN TENIDO QUE 
OCUPAR EL MAR Y APROVECHAR ESE RECURSO, AQUÍ TENEMOS LA 
BENDICIÓN DE VIVIR EN EL TRÓPICO, TENEMOS LA BENDICIÓN DE 
QUE NUESTRAS CIUDADES ESTÁN ALREDEDOR DE VOLCANES, QUE ES 
DONDE SE INSTALABAN LAS ANTIGUAS CIVILIZACIONES Y AHÍ EL 
RÉGIMEN DE LLUVIA LES PERMITÍA QUE CRECIERAN SUS COSECHAS. 
 
DECÍAN, MIREN Y POR QUÉ LAS CIUDADES ALREDEDOR DE LOS 
VOLCANES, POR ESO, SE INSTALABAN EN UN SITIO DONDE LLOVÍA, 
CRECÍA LA COSECHA, Y ELLOS TENÍAN LA ALIMENTACIÓN, PERO 
TAMBIÉN ES UNA BENDICIÓN, CLARO QUE ES UN PROBLEMA CUANDO 
HAY ERUPCIONES, EL VOLCÁN DE SAN SALVADOR YA LLEVA 80 AÑOS 
EN PROMEDIO, YO TENGO LA FE QUE … 
 
YO LES QUIERO AGRADECER A USTEDES SU PRESENCIA, ESTE ES UN 
PROGRAMA REALMENTE FASCINANTE PARA EL PAÍS, EL 
INVOLUCRAMIENTO DE LAS ESCUELAS, DE LOS NIÑOS, EL 
INVOLUCRAMIENTO DE LOS JÓVENES, ES UN PROGRAMA BARATO, CON 
UNA GRAN GANANCIA PARA EL FUTURO DEL PAÍS. 
 
QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS Y GRACIAS POR ESTAR CON 
NOSOTROS.  


